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白衬衫，马尾辫，姜丽娟站在了党
的二十大开幕前的“党代表通道”上。

这位年轻的、来自农村基层的党
代表，用 4 分钟，把一个位于浙江西部
的小村庄带到了全国人民面前。

浙江，淳安，下姜村。这里是六任
省委书记的基层联系点，习近平同志
担任浙江省委书记时，4 次来到下姜。
下姜，已经成为中国农村实现小康、追
求共富的一个榜样。

85 后的姜丽娟，6 年前从杭州回到
家乡创业，两年前担任下姜村党总支
书记，半年前当选党的二十大代表。

人的一生就是不断成长，关键处
往往很短。姜丽娟常常这么说。

“党代表通道”上的 4 分钟，就是那
样一个时刻。在走到这 4 分钟的路上，
她拥有了许多难忘的人生段落，像一片
片拼图，折射出了当代青年的风华正茂。

色彩

我是红色性格呢，姜丽娟说。
客 厅 里 有 两 个 令 人 瞩 目 的 大 书

架，排满了各种书籍，从经管到文学都
有。其中有好几本畅销读物，是以一
种色彩来描绘一种性格。

姜丽娟爽朗地笑着。她说，我蛮
喜欢看这种心理分析的，包括一些心
灵鸡汤啊，励志的啊。原来还看一些
销售方面的书，倒是小说反而看得少。

她身后的墙上挂着许多照片。照
片里的姜丽娟，经常变换发型和发色，
与眼前这个留着黑色齐肩短发的她相
比，是另一段青春的记录。

姜丽娟说，我的性格里也许慢慢
有了一些蓝色。但总体还是红色的，
这不会变。

按照书里的说法，红色性格的人
热情、真诚，总是有层出不穷的新鲜想
法，就像是活跃的蝴蝶。

宣讲课

下姜村，凤林港溪边，大巴车来来
往往。客人们看溪水穿村而过，看如虹
的廊桥和白墙黑瓦的民房。他们尤其
期待的，是听上一堂姜丽娟的宣讲课。

翻开姜丽娟的行程本，密密麻麻
的。党的二十大回来，才两周，姜丽娟
就进行了 53 场宣讲。

以前，刚开始上课的时候，姜丽娟
有点手足无措，半个小时就讲完了，慢
慢地讲到 40 分钟、50 分钟，现在讲上 1
个小时，还意犹未尽，完全驾轻就熟了。

姜丽娟说，大家到下姜来，就是想
了解下姜，我义不容辞。下姜村最大
的产业就是乡村旅游，这也是给老百
姓和村集体增收呢。

每次宣讲，她会留出一段时间，跟
听众做一些互动。

姜丽娟说，每年村里来这么多客
人，都是我们的人脉资源呀。

这天，她带着浙江大学的同学和
老师们在村里转了一圈，干脆把上课
地点放在了村边，影片《我和我的家
乡》的拍摄点。

三间黄土黑瓦的平房，一个泥地
小操场，一根挂着红旗的木旗杆，这是
为拍摄电影还原的下姜村以前的小学
场景。

一位女生问：“年轻人真的能在农
村大有可为吗？”

姜丽娟淡定地说：“肯定可以呀。
农村天地广阔，如果找到了适合自己
创业的那片沃土，一定会大有所为。”

她补充道：“我自己的经历就是最
好的例子。”

回下姜

一直到现在，还不断有人问，姜丽
娟为什么会回下姜村？

那是 2016 年，她早已在杭州城区
买了房，安了家。

她不仅回来，还投资 150 万元，在
村里开起了第一家精品民宿。为此，
她和姐姐拿出各自的积蓄，又从银行
贷款 50 余万元。

“小姑娘年纪轻轻，有魄力！”
大半年后，“栖舍”在姜丽娟家的

四层小楼里开业：高脚凳、壁炉、咖啡
吧，房间布置得质朴温馨。房价也从
通常的不足百元，跳到了四五百元。

原来民宿可以这样开，让不少村
民看了有些吃惊，安静的小村庄有了
一丝躁动。

也难怪村民们，下姜村曾经是一
个很贫困的地方，甚至有这么个民谣
传下来：“土墙房、半年粮、烧木炭，有
女不嫁下姜郎。”

当 年 被 选 定 为 省 委 书 记 的 联 系
点，恰恰因为这里的落后。光看交通
吧，淳安本来就是杭州最偏远的县城
了。从下姜到县里，又得翻山坐船，花
上一整天。

她回忆说，小时候的下姜村，到处

是坑坑洼洼的泥巴路，房屋都是土坯
房，露天牛棚猪圈散发着臭味。

“但我们真的是看着村子一点点
变了模样。”姜丽娟说。作为总书记在
浙江工作时的基层联系点，下姜的名
气越来越大，来参观学习的客人越来
越多。

他们发现，下姜其实很美，下姜的
土特产别有风味，下姜的人很淳朴。

2014 年，淳杨线开通。从杭州到
下姜村，车程缩短到了 3 个多小时。姜
丽娟说，如果没有这条路，我肯定下不
了决心。

回来，既是为了方便照顾父母，更
是看好下姜村的未来。

事后想起来，这也挺顺理成章的。

年轻人

现在，下姜村有 30 多户人家开了
民宿。不光村里人开，还有外地来租
了房子开的。不光民宿，还有各种餐
厅和商店。许多开店的是归来的年轻
人。

最早的一批，都是看了姜丽娟的
样儿回来的。

其中就有姜丽明和妻子，姜丽明
是姜丽娟低两届的校友，现在经营着
村里的 4 家民宿。在这之前他们同样
在杭州城区打工，开始一年回村两次，
渐渐地，回村次数增加了。

“每次回来找姜丽娟聊天都有启
发，她的思维比我们快。”姜丽明开民
宿没经验，设计方面姜丽娟提了不少
建议，怎么打造亲子房，怎么安排餐
厅。

姜丽明说：“我是很佩服她的，读
书时成绩也一般吧，但她肚子有墨水，
而且重情重义。我那时不太懂运营，
她还把自家的客人介绍给我们。”

甚至周边的年轻人也来了。“狮城
酒坊”紧挨着姜丽娟家的民宿，主人付
芳龙夫妻租下了村里一幢 170 余年历
史的老房子，售卖的是他们自创品牌

“下姜红”米酒。
也是在那几年里，姜丽娟入了党，

进了村支委，还担任了副书记。“农村
太需要年轻人了。”她说。一名 90 后大
学生“村官”，为了留住他，姜丽娟连续
请他吃了一个星期的夜宵。

这些年轻人正在用他们的方式，
改变着村庄。

但姜丽娟的民宿一年收入超过 30
万元，做得好好的，她却顾不上了。

高票当选

2020 年，村两委面临换届选举。
这次选举筹备了大半年。之前的

村 支 书 是 由 镇 党 委 副 书 记 临 时 兼 任
的。大家都在想，这回要选一个怎样
的新书记呢？

有两位明显的候选人。一位是姜
丽娟，另一位是原来的会计姜国炳。
他 们 一 起 进 村 支 委 ，一 起 担 任 副 书
记。一位年轻活泼，一位成熟稳重。

从县里领导到普通村民，面对这
样的选择，都会有点纠结。

现在回过头来看，就清楚了。下
姜村的定位正在逐渐明晰：下姜不仅
仅是淳安的下姜，更是浙江的下姜，中
国的下姜。下姜村需要走出去。从这
个角度看，姜丽娟是更合适的人选。

“ 大 下 姜 ”乡 村 振 兴 联 合 体 党 委
书记洪永鸿说，姜丽娟毕竟在外面工
作过，眼界更开阔一点，对下姜村的
未来，她的思路总和旁人不一样，新
鲜得很。

倒是姜丽娟，对她来说，这份责任
来得有些意外。她笑着说，他们那时
候哄我的，真的是哄我，跟我讲最多当
当副书记就好了。

她 想 ，我 返 乡 是 来 创 业 的 ，选 择
做民宿，工作比较自由也是一个重要
的吸引力。当了书记，就很难有精力
再去管理了。况且，她在杭州的设计
公司里还有股份，在桐庐也开了另外
的民宿。

当 年 枫 树 岭 镇 党 委 书 记 程 军 回
忆，姜丽娟肯定感受到了下姜这个平
台所给予的能量。那些年，作为返乡
创业的青年典型，到全国各地去交流，
去讲乡村的故事，个人的荣誉也得了
不少。她是个知恩图报的人。

姜丽娟松了口，就当一届吧。
2020 年下半年，姜丽娟高票当选

下姜村的第七任村支书。

独居老人

谈起刚上任后的感受，姜丽娟首
先想起的，是一位独居老人。

老人原先住的房子是泥土砌的，
年份久了阴冷潮湿，一到梅雨季还漏，
早成了危房，老人家执拗，不肯搬。姜
丽娟几次上门，好不容易说服他，村里
出钱在旁边建了一座小砖房，高高兴

兴搬了进去。
但老人仍不肯拆老房子，还习惯

用柴火灶，总忙进忙出，万一出个意外
就麻烦了。姜丽娟有空就走去找他聊
天，后来听明白了，老人家担心老房子
拆了，原来那块地基就没了。

“房子拆了后地基不动，浇上水泥
让你有地方晒晒太阳，好不好？”姜丽
娟说，旁边再建个小隔间安个柴火灶，
这样不比现在舒服？

“你说了算数吗？你不能骗我。”
老人家认真地问眼前的年轻书记。

所有的事情做完以后，这老人家
就跟姜丽娟特别亲近。姜丽娟呢，每
次经过都去看望他一下。

姜丽娟说，老人的性格是挺古怪
的，但我是书记，不能不管。后来老人
就听姜丽娟的话了，也不自己烧饭了，
而是去隔壁老年食堂吃饭。老人心脏
不好，脚浮肿，走不了路，姜丽娟每天
请村两委干部给他买饭。

有一天，姜丽娟发现他摔倒了，赶
紧 给 送 医 院 。 她 帮 老 人 在 家 里 找 证
件，结果找到他藏着的一个红色尼龙
袋，里面装着老人平时省出来的 4 万块
钱 。 姜 丽 娟 把 这 钱 给 了 老 人 的 外 甥
保管，请他来照顾。老人却不愿花看
病的钱，偷偷从医院跑出来，念叨着要
把存款都给村里。

姜丽娟说，后来老人去世了，但隔
了很长时间，她还会梦到这事。“人还
是要以心换心，你真诚地对待别人，他
们能够感受到。”

红脸白脸

下姜村的村支书，果然忙，也并不
好当。

上任不久，姜丽娟把村里 223 户农
家走了个遍。她说，哪家的房子要改
建，哪家的民宿经营得怎样，哪家的老
人身体怎么样，心里总得有本账。

不过，百姓百姓百条心。当村干
部，免不了要扮红脸白脸。

村里有条不成文的约定，集体土
地空着时，村民可以种菜，但村里需要
用了，会提前通知村民，以便大家清苗

归还。去年，为了建设“共富集市”，村
里要收回 12 亩集体土地，但有些村民
迟迟不肯清苗。

涉及利益问题，并不好谈。态度
强硬了，有些村民不买账。倒是姜丽
娟，无论对方说什么，她都笑着耐心解
释，气氛缓和了。

“这招挺有效，就像拳头打在棉花
上，使不上力。”枫树岭镇党委副书记
余星兼任了下姜村的“第一书记”。他
说，这样的情况就得姜丽娟上。

下姜村在发展，免不了要做集体
征地工作。姜丽娟说，那阵子，真是
天天上门做功课，农村征地是一个特
别 重 要 也 特 别 难 做 的 事 情 。 老 百 姓
土地越来越少了，就更加在意这个东
西。

有时候，光说好话人家还是不答
应。怎么办？她就拎着自家的好酒，
上门去劝，边喝边聊，都把自己喝趴下
了，这才把道理讲透，把合同签掉。

有些村民不好“惹”，邻居间有时
为了房前屋后的一点空地大动干戈。

我们到下姜村的当天，姜丽娟就
为了两户村民的房屋矛盾，和副书记
姜国炳赶去现场调解。“为了门前的一
条小水沟。”她解释。

说了一上午，姜丽娟恼了。这回
倒是她扮白脸，姜国炳扮红脸。

姜丽娟说，其实，白脸红脸都是为
了老百姓好。而村子发展起来，才是
最有说服力的。

业态

下 姜 村 名 气 大 了 ，村 民 收 入 逐
年增加，但村两委都很清楚，目前的
收 入 主 要 依 靠 培 训 和 旅 游 ，还 有 些
单薄。

下姜村未来如何走得更远？姜丽
娟的思路很清晰：产业，还是产业。

这天，她和来下姜的浙江大学喻
景 权 院 士 聊 得 正 欢 。 喻 院 士 的 无 土
栽培技术不占用土地资源，蔬菜在水
泥地上就能生长，而且是零碳排放。

“下姜村土地资源紧张，如果这个项
目能成功落地，将会给村民带来可观

的收益。”她给我们看照片时，语气有
些兴奋。

附近的大峡谷探险基地也在酝酿
中。明年春天就会开放，里面有水上
活动和露营基地，这将大大拓展下姜
村的旅游业态。

2020 年，枫树岭镇 18 个村和周边
大墅镇 7 个村抱团成立了“大下姜”乡
村振兴联合体，“大下姜”已布局农林、
培训、旅游、文创四大产业。

农产品由大下姜乡村振兴公司统
一以“大下姜”的品牌进行销售。“下姜
红”“下姜甜”等形成了一个矩阵。

业务员

姜丽娟还拉上了村里的老支书们
一起直播带货，卖土特产。

对此，姜丽娟并不陌生。她的第
一份工作就是销售。

那时她在一家生产美学地板的公
司上班。和普通地板比起来，这类地
板更有艺术感，价格也会高一些。

“这就意味着不能按照普通的销
售方式来，得动些脑筋让顾客愿意买
单。”姜丽娟会给顾客讲地板背后的故
事。故事讲得好，顾客自然会心动，姜
丽娟的销售业绩一直不错。第二年，
她就晋升为店长了。

疫情前两年，下姜村向周边民宿
分流游客超 2 万人次；民宿单间房平均
收入由每年 6000 元增加到 1.5 万元。
各村镇共建的大下姜“共享水厂”，能
满足 4 个乡镇 28 个行政村 2.9 万人口
安全用水。

绿水青山就是金山银山变成了现
实。一万多亩山林的碳汇收益将为下
姜村的发展注入新动能。

2021 年，下姜梦农业科技有限公
司成立，这家公司有两个特别之处，一
个是，它的利润 50%归村集体，50%用
于帮扶枫树岭镇 18 个村的低收入农
户。另外一个特别是，目前，这家公司
的业务员只有姜丽娟一人。

今年端午前，她跑了全县几十家
单位，最终谈成 60 多万元业务。

“她身上有一股韧劲。”村里人这
么评价姜丽娟。

承诺

下姜村最中心的位置，原先是村
委大楼，现在成了老年乐享中心。

姜丽娟说，最受欢迎的要数一楼
的食堂。我们去的这一天，中午的菜
品是：红烧肉、爆辣椒、香菇豆腐、烧冬
瓜，一荤三素。村里 70 岁至 80 岁的老
人 3 元，80 岁以上老人只需 2 元。

到了重阳，村里都要给村里老人
发红包送礼物，也持续许多年了。

老 人 来 拎 东 西 时 ，笑 得 嘴 角 上
扬。而这个时候，姜丽娟往往比谁都
开心。

姜 丽 娟 说 ，村 民 的 话 太 淳 朴 了 。
他们说，每个月给我发老年金，有些儿
子女儿都不一定每个月打钱。共产党
真是比我的儿子女儿还要好嘞。

姜丽娟颇有豪气地讲，红包肯定
是 一 年 比 一 年 多 。 村 庄 在 发 展 在 进
步，我们需要让大家都体会到这种幸
福感。对吧？

这份豪气是有底气的。
2021 年，下姜村人均年收入达到

4.69 万余元，是 2003 年人均可支配收
入的 14 倍，也超过了杭州市农村居民
人均可支配收入的平均值。

在下姜，我们留意到，党员家门口
有一块牌子，叫党员亮家风晒承诺，承
诺践行“四种人”、争当排头兵。把牌
挂在门口，既是自我监督，也是让村里
的老百姓一起来监督。

姜丽娟说，我们用党员承诺替代
了传统的门神。

代表通道

当姜丽娟站在党的二十大开幕前
的“党代表通道”上时，村民们清晰地
感受到，这位年轻的小姜书记，也许真
的可以带下姜村走得更远。

对 姜 丽 娟 个 人 来 说 ，“ 党 代 表 通
道”的 4 分钟注定在她的人生标尺中
闪闪发光。通道上的她，自信大方、
意气风发。

“你们看那天的视频没？”姜丽娟
认真地问我们，“其实还是有点紧张，
中间还打了个小疙瘩。”她的语气中有
些遗憾。

会议期间，姜丽娟每晚只睡三四
个小时，除了代表通道的亮相，她还接
受了 20 多次采访。

“压力确实有些大。”她说。虽然
下姜村的故事讲了无数遍，但这次的
亮相，对下姜村有着特别的意义。

电视机这头，村民们看着直播，自
豪的同时也竖起了大拇指：“不愧是小
姜 书 记 ！ 要 是 这 么 多 摄 像 机 对 着 我

们，肯定啥都说不出来嘞！”

流量

党的二十大后，姜丽娟比之前更
忙了。

上午 8 点半电视台采访拍摄，10
点到下午 4 点是连续 4 堂宣讲课。讲
课结束后马上和杭州来的农业专家见
面，晚上 7 点多和县里的领导专家讨
论未来发展产业投资。匆忙改完儿子
的作业后稍稍松了一口气，晚上 10 点
多还有一个视频会议。

这是姜丽娟最近某一天的安排。
为什么这么赶？她说，夜深人静的

时候，总会想到一个数字，她在代表通道
的视频，网络点击量达到2.3亿次。

第一次看到这个数字，她有些震惊：
“竟然有这么多人关注农村的发展，关心
年轻人在农村做什么。”

都在说流量，下姜村也需要流量。
流量就是关注度，流量就是人气。“现在
流量来了，是个难得的机会，下姜村要怎
么做？”姜丽娟盘算着。

最近，她忙着谋划在“大下姜”组建
一支直播队伍。

“这个直播可不仅仅是卖货，我们要
直播的是我们的乡村。”姜丽娟说，会带
网友去看我们的田间地头，看我们的集
市，看一群年轻人是如何思考乡村发展
的。当然，如果网友看到感兴趣的农产
品，也可以下单。

享受

连着上宣讲课，姜丽娟都累得发
烧了。她说：“最近好像一直在讲话，
难得有空的时候什么都不想做，只想
放空。”

怎么放空？“撸猫。”姜丽娟一口答
道。

以前姜丽娟并不养宠物，自从朋
友送了一只猫。她回家摸着软乎乎的
猫咪，感觉实在太治愈了。

两只猫咪，一只叫哆来咪，另外一
只的名字，她和儿子有分歧。“我的生
日是 9 月 11 日，所以就叫 Eleven。安
哥说保时捷有款车叫 911，就给它取名
保时捷了。”

安哥是姜丽娟儿子的小名，是姜
丽娟的另外一份寄托。

“ 他 出 生 在 平 安 夜 ，小 名 就 叫 安
哥，希望他一直平平安安的。”姜丽娟
说。

正在上小学三年级的安哥长得结
实，做完作业，缠着妈妈和他一起做纸
宝剑。两把宝剑做完，往后背一插，像
位大侠。

妈妈回村开民宿，安哥跟着妈妈
一起回到下姜村，他的童年也变得有
趣起来：摸螺蛳、爬树、抓鱼⋯⋯不知
有多快活。有时候看见儿子满身是泥
回来，姜丽娟也不恼：“我小时候就是
这样的，这是童年该有的样子。”

两年了，作为一位年轻的明星乡
村的书记，姜丽娟说，现在心态又不一
样了。如果可能，这个书记我还会接
着做下去。

她说，累确实还是很累，甚至比以
前更累了，但我觉得还挺享受的，感受
到了这份工作的重要性。这也是这个
村 庄 所 给 予 我 的 一 种 人 生 价 值 的 体
现。

一台戏

姜丽娟到衢州参加浙江省山区 26
县村歌故事会。又有了个新念想，下
姜村应该做一台实景演出。

到下姜，不仅要看硬件，更要看这
里人的状态、这座村子的文化。

姜丽娟说，我们有红色根脉的传
承。建村也近 900 年了，有很深厚的底
蕴和风俗，这些东西要挖掘出来，呈现
出来。

这不光是多一个文旅项目，多一个
夜晚观光的内容。姜丽娟更在意的是，
有了这台戏，村民更能找到自己的角色。

姜丽娟说，前段时间，市里中青班
到下姜来开培训班，住了 5 天，和村民
一起吃、一起住、一起劳动。

临走之前，他们对姜丽娟说，主人
太殷勤了，每天早上变着法地用当地
特产做早餐，空了还找他们聊天，讲他
的家这几年的变化、村子的变化。

姜丽娟的第一反应就是，这位主
人找准了自己的定位，他把民宿视为
了村庄形象的一部分。

这台戏的演员当然就是村里的老
百姓了，可以歌也可以舞。哪怕村里
的老人，穿上传统的麻绣，在廊桥上和
客人聊聊天，合合影，讲讲往事，也是
一种参与。

年轻的书记姜丽娟是这么想的，
每个村子都像一台戏，每个人都要成
为其中的角色。要让共同富裕变得真
实可感，一定是每个人参与才能造就。

小姜书记的14块青春拼图
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姜丽娟第一时间给“大下姜”的青年人宣讲党的二十大精神。 通讯员 程海波 摄

姜丽娟和村两委干部一起给老人过重阳节。 通讯员 程海波 摄

姜丽娟站上党的二十大党代表通道。 受访者 供图姜丽娟站上党的二十大党代表通道。 受访者 供图


